

La Région Nouvelle-Aquitaine coopère avec une douzaine de régions partenaires en Europe, Amérique du Nord, Afrique et Asie, essentiellement avec des zones francophones.

Les coopérations à l'international

• Québec

La coopération avec le Québec a démarré en 1999 avec la signature des premiers accords entre la Direction générale du Québec et les Régions Poitou-Charentes et Aquitaine. Porte d'entrée francophone en Amérique du Nord, le Québec représente un partenaire essentiel dans des secteurs clé :

1. Renforcement des liens entre les acteurs économiques afin de favoriser l'innovation, notamment en matière aéronautique, bois et nouvelles technologies
2. Développement de l'économie sociale et solidaire
3. Coopérations en matière d'enseignement supérieur, recherche, enseignement à distance et lutte contre le décrochage scolaire
4. Promotion de la culture et de la francophonie et encouragement à la création

Ce partenariat a notamment permis la mise en place de programmes d'incubation, d'alliances concrètes pour la recherche, d'actions en matière d'économie sociale et solidaire, d'échanges pour les industries culturelles et d'expériences de mobilité pour les jeunes.

• Hubei (Chine)

La coopération avec la province du Hubei en direction de la Chine s'est progressivement développée depuis 1996, autour de **projets universitaires et économiques**, notamment dans les domaines de **l'agro-alimentaire**, des **hautes technologies** (photonique lasers, aéronautique, santé), du **développement urbain durable et de l'environnement**, de **l'enseignement supérieur et la recherche**, du **tourisme**, et de **la jeunesse**. Le **domaine de la santé** s'est notamment étoffé depuis 2013 et se traduit par un partenariat entre les hôpitaux du Hubei et le CHU de Bordeaux, avec des actions de formation en matière de cardiologie et autres domaines.

Un bureau de représentation a par ailleurs été ouvert à Wuhan en 2009 afin d'accompagner plus fortement les projets des entreprises aquitaines puis néo-aquitaines en Chine.

• Souss-Massa (Maroc)

La Région a coopéré jusqu'en 2016 avec la Région du Souss-Massa au Maroc et étudie actuellement d'autres possibilités de coopération.

• Plateau central (Burkina Faso)

Depuis 1980, des actions de coopération sont menées avec la Région du Plateau central, afin d'assurer un développement local durable selon trois axes :

1. Développement de l'économie du Plateau Central
2. Accompagnement des politiques locales d'adaptation au changement climatique
3. Renforcement de la démocratie locale et de la concertation entre les différents acteurs locaux

Cette coopération appuie notamment les acteurs économiques avec des prêts d'honneur et des formations d'autoentrepreneurs, et aide à la structuration des

filières agricoles. Elle participe aussi au développement durable du territoire en améliorant la gestion de l'eau et des déchets, en favorisant l'agro-écologie et en appuyant le déploiement des énergies renouvelables.

- **L'Entente interdépartementale de Fatick et Diourbel (Sénégal)**

Démarré en 2005, ce partenariat permet d'innover avec des solutions écologiques et solidaires en matière de **forêt, d'agriculture et d'élevage**, le déploiement des **énergies renouvelables** et l'appui à **l'entrepreneuriat des jeunes** :

Amélioration de la performance de la filière caprine et dynamisation de la production maraîchère familiale

Développement des énergies renouvelables avec les foyers améliorés et l'électrification solaire, et amélioration de la gestion forestière

Formation professionnelle et insertion des jeunes, ainsi qu'une ouverture à la citoyenneté internationale notamment au travers de mobilités

Ce partenariat a notamment permis le développement d'une agriculture durable et l'autonomisation essentiellement des femmes dans ce secteur, avec des activités plus rémunératrices. Il renforce également l'insertion professionnelle des 16-25 ans qui sont accompagnés par les Offices départementaux pour l'emploi des jeunes, mis en place dans le cadre de la coopération.

- **Itasy (Madagascar)**

Depuis 2007, la coopération avec la Région Itasy au centre de Madagascar met en place des solutions durables en matière de **agriculture, tourisme, biodiversité, entrepreneuriat rural et ouverture citoyenne des jeunes** néo-aquitains et itasy.

Elle se déploie selon quatre axes :

1. Renforcement des capacités de la Région Itasy et des 4 intercommunalités, soit 15 communes, pour un meilleur développement local
2. Professionnalisation du monde paysan avec des pratiques agro-écologiques
3. Promotion des microentreprises rurales pour créer des activités et des emplois dans les filières de la vannerie, de la soie, du matériel agricole et également en matière de tourisme solidaire
4. Expériences de mobilité des jeunes Néo-Aquitains avec des stages professionnels en lien avec les actions de coopération

Cette coopération œuvre à la professionnalisation du monde paysan et à son accompagnement vers des pratiques agro-écologiques, ainsi qu'à la promotion de l'artisanat et du tourisme responsable. L'enjeu réside dans le développement d'activités durables et rémunératrices en milieu rural.

- **Provinces de Lao Cai et de Thua Thien Hué (Vietnam)**

Cette coopération a réuni en 2016 les programmes menés par les Régions Aquitaine et Poitou-Charentes depuis 2002 et 2003 avec ces deux régions du nord et du centre Vietnam.

Le programme de coopération désormais tripartite concerne trois grands domaines : protection et valorisation des patrimoines et promotion d'un tourisme durable, avec le développement de sports de nature et de montagne, de circuits écotouristiques et de centres d'interprétation du patrimoine

1. Formation pour les professionnels du tourisme et de la culture, notamment en langue française avec la mise en place d'un centre de langue pour l'enseignement du Français Langue Étrangère (FLE)

2. Protection de l'environnement et des ressources et promotion de l'agroécologie et de l'éducation à l'environnement

Ce programme assure un développement urbanistique et touristique respectueux de l'environnement, avec des activités rémunératrices pour les minorités locales comme dans le parc naturel régional de Hoang Lien (dans la province de Lao Cai), ou encore une protection du patrimoine architectural de Hué. Cette coopération est également l'occasion de valoriser l'utilisation du français, notamment dans les activités muséographiques et touristiques, et de participer au renforcement de la francophonie avec la création d'un centre de formation au FLE (Français Langue Etrangère).

• Nord Haïti

Amorcée en 2007, cette coopération est en cours de redéfinition, le contexte économique et politique haïtien étant fragile.

Le programme de coopération 2014-2018 comportait trois axes :

1. Aménagement du bassin versant de Limbé par le développement des filières agricoles et la protection des ressources naturelles, en lien avec l'ONG Agrisud International et son partenaire Ecterra
2. Professionnalisation du secteur agricole et résilience face au changement climatique avec l'AFDI Dordogne et Nouvelle-Aquitaine
3. Appui des organisations paysannes de l'AFDI et de l'accompagnement individualisé par Agrisud International auprès des exploitants agricoles